
Слитные, раздельные и 
дефисные написания.

Орфография.



Правописание сложных существительных.

• Слитно пишутся сложные 
существительные с 
соединительными 
гласными о-е 
(землетрясение)  

• Слитно пишутся 
сложносокращенные 
слова (стенгазета)  

• Слитно пишутся сложные 
слова с иноязычными 
элементами авто-, агро-, 
аэро-, гидро-, зоо-, био-, 
микро-, мото-, теле-, 
фото-, авиа и т.д. 
(автогонка)   

• Через дефис названия 
промежуточных сторон 
света (северо-восток)  

• Через дефис сложные 
существительные, 
образованные из целых, 
отдельно 
употребляющихся 
существительных (кресло-
кровать)  

• Через дефис 
географические названия
(Ростов-на-Дону)



Дефисное и слитное написание слов с    
ПОЛ-     и     ПОЛУ-

• пишутся с дефисом:
1. перед Л                      пол-лимона
2. перед гласным           пол-окна
3. перед заглавной буквой  
                                  пол-Челябинска
• В остальных случаях пол-    в сложных словах 

пишется слитно:
       полкласса, полмандарина, полпервого, 
                 полугодие
                                       
                          НО:  пол чайной ложки, поллитровка



Сложные прилагательные
Пишутся с дефисом, если  

они
1. образованы путём сложения
независимых слов (можно
поставить союз И)

выпукло – вогнутый,

шахматно – шашечный
2. образованы от сущ.,

которые пишутся с дефисом
северо – западный,

алма - атинский
3. обозначают  оттенок цвета
изжелта – красный,

бледно – розовый,

синевато - синий

Пишутся слитно,  если они
1. образованы слиянием
словосочетания в слово
вечнозелёный, долгоиграющая,

глухонемой, белоснежный
2. первая часть таких слов – 

наречия:

быстро, вечно, густо, высоко,

выше, гладко, глубоко, дорого,

коротко, легко, много, мало,

мелко, ниже, остро, редко,

сильно, трудно, тяжело, узко,

чисто, широко
высокохудожественный

Не путай! Смотри словарь далее



Задание 1
Какое слово пишется слитно?
1) (Пол)огурца;
2) (торгово)промышленный;
3) (темно)русый;
4) (фото)искусство.
Задание 2
Какое слово пишется через дефис?
       1)   (Агро)техника;
2) (сорви)голова;
3) (вагоно)ремонтный;
4) (химико)технологический. 
Задание  3
В каком примере нужно раздельное написание?
1) (Двадцати)(пяти)тысячный;
2) (пол)десятого;
3) (четверть)финал;
4) (три)(тысячи)пятнадцатый.



Задание  4.
Какое слово пишется раздельно?
1) (Кое)(в)чем;
2) (кое)какой;
3) чей(нибудь);
4) (ни)кого.
Задание 5.
В каком примере все слова пишутся через дефис?
1) (Юго)восток, (лево)бережный, (все)таки;
2) (светло)синий, (юго)восток, (пол)очка;
3) (авиа)связь, кто(либо), (русско)французский;
4) (полу)остров, (пол)Европы, (высоко)качественный.
Задание 6
В каком примере все слова пишутся слитно?
1) (Экс)чемпион, (горно)спасательный, (вело)гонка;
2) (радио)постановка, (средне)суточный, (пол)года;
3) (плащ)палатка, (полу)легальный, (земле)ройка;
4) (аэро)сани, (официально)деловой, (древне)русский.



Ответы

• 1 – 4

• 2 – 4

• 3 – 4

• 4 – 1

• 5 – 2

• 6 - 2



Не с глаголами и деепричастиями

Слитно Раздельно

Не употребляется без не
Негодовать – негодуя

Ненавидеть – ненавидя

Недоумевать - недоумевая

Употребляется без не
Не  думать – не  думая

Не  любить – не  любя

Не  решать – не  решая



Не с существительными

Слитно Раздельно
1. Не употребляется без не

Незабудка

1. Есть противопоставление 
с союзом а

Не  правда, а ложь

2. Можно заменить  
    синонимом без не 
    или близким по значению    
    выражением

Нездоровье = болезнь



Не с прилагательными

Слитно Раздельно
1. Не употребляется без не

Неуклюжий

1. Есть противопоставление 
с союзом а

Не  высокий, а низкий

2. Можно заменить  
    синонимом без не
    или близким по значению    
    выражением

Неправдивый = лживый

2. Перед не есть слова
далеко не,
вовсе не,

ничуть не,
отнюдь не

нисколько не 

Вовсе не близкий



Не путай!
Не …, а… Не…, но…
Речка не глубокая, а мелкая.
Лес не густой, а редкий.

Речка неглубокая, но (при этом) 
широкая.
Лес негустой, но (при этом) высокий.



Запомнить !

1. Не с краткими 
прилагательными 

       пишется так же, как и с 
полными

2. Пишется раздельно:
                     не рад
                     не должен
                     не готов
                     не обязан
                     не горазд
                     не намерен



Не путай! Смотри словарь

общественно   полезный
общественно   необходимый
резко   отрицательный
детски   наивный
абсолютно  верные  расчёты



Не с наречиями на -о, -е 

Слитно Раздельно
1. Не употребляется без не

Неряшливо

1. Есть противопоставление 
с союзом а

Не  правдиво, а лживо

2. Можно заменить  
    синонимом без не
    или близким по значению    
    выражением

Некрасиво = уродливо

2. Перед не есть слова
далеко не,
вовсе не,

ничуть не,
отнюдь не

нисколько не 

Ничуть не смешно



№252
• В старину каша была непременным угощением на 

свадебном пиру, так как она символизировала 
плодородие. Свадьба была делом нелёгким, отсюда и 
выражение заваривать кашу, то есть затевать 
непростое дело. Затем появился новый 
фразеологизм: расхлёбывать кашу. Оба выражения 
встречаем в небезызвестной пословице: Сам кашу 
заварил- сам и расхлёбывай.

• С другим обычаем связано выражение каши не 
сваришь. С незапамятных времён на Руси 
существовал неписаный закон братчины: пиршество 
готовили коллективно, на паях. Каждый участник пира 
должен был доставить свою долю продуктов. Это 
было необходимым условием. если же человек не 
изъявлял желания участвовать в общем деле, то 
говорили, что с ним каши не сваришь.



Не с причастиями 

Слитно Раздельно
1.С полными причастиями, если 
а)Не употребляется без не

Недоумевающий взгляд

1. С краткими причастиями

Работа не выполнена

б) Нет зависимых слов

Невыполненная работа

2.С полными причастиями, если
а) Есть зависимые слова

Не выполненная до конца 
работа

в) Нет противопоставления

Непрочитанная книга

б) Есть противопоставление

Не прочитанная, а 
просмотренная книга



Краткое Полное
Употребляется без не?

Пиши раздельно Нет
Пишем 
слитно

Да
Есть зависимые слова?

Да
Пишем раздельно

Нет  
Есть 

противопоставление?

Да
Пишем раздельно

Нет
Пишем слитно

Правописание не с причастиями
Краткое или полное причастие?



№256

• 1.Эта тайна так и не раскрыта(кр.).

• 2.Не оперившийся ещё птенчик тихо 
попискивал, выглядел незащищённым.

• 3.Дорожки были не протоптаны(кр.).

• 4.Перед молодыми людьми открывались 
неизведанные, никем не пройденные 
пути.

• 5.Не помещавшийся в рюкзак бинокль 
пришлось оставить.

• 6.Незапахнутое пальто развевалось на 
ветру.



№258.                                   
• Пианино не настроено-ненастроенное пианино- ещё не 

настроенное пианино.

• Радио не включено- невключённое радио- не включённое с утра 
радио.

• Зерно не развеяно- неразвеянное зерно- не развеянное 
вовремя зерно.

• Пьеса не разыграна- неразыгранная пьеса- почему-то не 
разыгранная пьеса. 

• Чемоданы не расстёгнуты- нерасстёгнутые чемоданы- не 
расстёгнутые на таможне чемоданы.

• Карандаши не рассортированы- нерассортированные 
карандаши- не рассортированные по цвету карандаши.

• Апельсины не съедены- несъеденные апельсины- не съеденные 
больным апельсины.

• Билеты не востребованы- невостребованные билеты- не 
востребованные пассажиром билеты.



№259
• 1.Шумная, весёлая,

• Весенняя Москва. 

• Ещё не запылённая 

• Зелёная листва.

• 2.Последние лучи заката
• Лежат на поле сжатой ржи.

• Дремотой розовой объята
• Трава нескошенной межи.

• 3. Здесь у нас туманы и дожди,

• Здесь у нас холодные рассветы…
• Здесь на неизведанном пути
• Ждут замысловатые сюжеты…
• 4.Ненаписанных писем десятки,

• Сотни тёплых, несказанных слов
• Вместе с нами ночуют в палатке
• Под суровые песни ветров.



№260
• Лес – ни пулей, ни осколком
• Не пораненный ничуть,

• Не порубленный без толку,

• Без порядку, как-нибудь;

• Не корчёванный фугасом,

• Не поваленный огнём,

• Хламом гильз, жестянок, касок
• Не заваленный кругом;

• Блиндажами не изрытый,

• Не обкуренный зимой,

• Ни своими не обжитый,

• Ни чужими под землёй.

• По-ран-енн-ый, по-рубл-енн-ый, по-вал-енн-ый, за-вал-енн-ый, 
об-кур-енн-ый

• Из-ры-т-ый, об-жи-т-ый





Записать только номера в два столбика: слитно не- и раздельно не 
1) (не)выполненное поручение;
2) лес (не)хвойный;
3) (не)годующий взгляд;
4) окна (не)вымыты;
5) (не)рад встрече;
6) (не)было;
7) ему (не)здоровится;
8) кольцо (не)золотое;
9) (не)легко решить;
10) далеко (не)легкое дело;
11) очень (не)брежно;
12) (не)кошеный луг;
13) (не)смотря по сторонам;



Ответ
слитно:  1, 3, 7, 9, 11, 12, 
раздельно:  2, 4, 5, 6, 8, 10, 13.



1.В каком предложении НЕ с последующим словом пишется 
отдельно?

1.Художник (не)навидит фальшь.
2.Мы купили (не)большую вместительную сумку.
3.Работа (не)закончена.
4.Раздумывать было (не)когда.

2.В каком предложении НЕ со словом пишется слитно?
1.Директор (не)успел закончить фразу.
2.Митя спал с (не)занавешенными окнами.
•Для ночлега гуси выбирают ровный, (не)заросший камышом берег.

1.Ещё (не)зажившая рана давала о себе знать. 
3.В каком предложении НЕ со словом пишется раздельно?
1) Врагу (не)сдобровать: за нашим лесочком уже выстроились танки.
2) Наша речка (не)широкая, но глубокая.
3) Эта (не)приятная история надолго осталась в моей памяти.
4) Мы ценим и любим (не)праздность, а труд.
4.В каком предложении НЕ со словом пишется слитно?
1) В классе стоял долго (не)умолкавший  шум.
2) Эта задача оказалась далеко (не)легкой.
3) Перечень книг был (не)полным.
4) Командир слушал, (не)вмешиваясь.



5.В каком предложении не со словом пишется слитно?
1) Скамейки возле дома (не)покрашены.
2) На нашем пути оказался еще (не)покрытый льдом пруд.
3) Пассажиры сидели в купе, (не)глядя в окна вагона.
4) Я молчал, прислушиваясь к этому странному, (не)знакомому 
ощущению. 
6.В каком предложении не со словом пишется слитно?
1) Воздух, еще (не)накаленный знойными лучами солнца, доносит 
ароматы раннего утра.
2) Старый вороной конь (не)подкован кузнецом.
3) Мы часто (не)дооцениваем свои возможности.
4) Далеко (не)четкий план развития производства подвергли критике.



Ответы.

• 1 – 3

• 2 – 2

• 3  - 4

• 4 – 3

• 5 – 4

• 6 - 3


